

---

*Caleidoscopio*, revista semestral de Ciencias Sociales y Humanidades, es una publicación de la Universidad Autónoma de Aguascalientes a través del centro de Ciencias Sociales y Humanidades. Este número está destinado a la publicación de artículos acerca de investigaciones sobre las adicciones desde las ciencias sociales; tema relevante por sus implicaciones sociales, políticas e individuales, y en el cual la UAA tiene ya más de 10 años de investigación y reconocimiento nacional en el Cuerpo Académico “Investigación en Comportamientos Adictivos” del Departamento de Psicología.

En este número se presentan diez trabajos, de los cuales ocho son de universidades e institutos de diferentes partes del país, mismos que representan algunas de las líneas de investigación más relevantes y actuales en el campo de la prevención y tratamiento de las adicciones y trabajos en distintas poblaciones y edades; y dos trabajos que conforman la miscelánea del número, en donde se presentan algunos análisis referentes a la psicología.

El primer artículo se denomina “Búsqueda de sensaciones y consumo de drogas en adolescentes mexicanos”, de Citlali Pérez de la Barrera. El objetivo de este estudio fue identificar si existían diferencias en el nivel de búsqueda de sensaciones en cuanto al consumo de drogas en adolescentes escolarizados. La muestra estuvo conformada por 386 estudiantes de nivel medio superior en el estado de Morelos, México. El siguiente artículo “Consumo de sustancias en los jóvenes que

no estudian ni trabajan (NINIS)”, de Raúl Alejandro Gutiérrez García, Kalina Isela Martínez Martínez, Aymé Yolanda Pacheco Trejo y Corina Benjet, tuvo como objetivo conocer los discursos de jóvenes, que no estudian ni trabajan, sobre su consumo de drogas.

Por su parte, en el tercer artículo titulado “Perfil sociodemográfico del adolescente que acude a servicios de atención para las adicciones en el estado de Aguascalientes: un estudio exploratorio” realizado por Margarita Reyes Alonso y Miriam Iliana Véliz Salazar tuvo como objetivo recabar información sobre el perfil sociodemográfico del adolescente usuario de sustancias que acude centros de atención primaria en adicciones del estado de Aguascalientes a recibir atención. Posteriormente, el cuarto artículo denominado “Propuesta de un programa de atención a la salud y prevención del consumo de alcohol en adolescentes hablantes del maya. Una primera aproximación desde la interculturalidad” de Aymé Yolanda Pacheco Trejo y Juan Alberto Pérez Briceño, se presenta el programa de atención integral a la salud para adolescentes en condiciones de vulnerabilidad (PAISAV), el cual tiene como propósito general prevenir e intervenir en las conductas de riesgo que se han identificado con mayor incidencia en 300 estudiantes de secundaria en tres comunidades de alto riesgo con población maya hablante de la región oriente del estado de Yucatán.

El quinto artículo titulado “Percepción de una intervención en modalidad electrónica por universitarios que consumen alcohol” realizado por José Luis Pérez Castro, Silvia Jazmín Ortiz Noriega, Ma. de los Ángeles Vacío Muro y Martha Leticia Salazar Garza; tuvo como objetivo evaluar una página web de consejo breve valorando su utilidad, facilidad de uso, actitud, intención de uso, confianza percibida, riesgo percibido, así como por una lista de adjetivos dicotómicos y la identificación de ventajas y desventajas de la misma. El sexto artículo “Revisión sobre los factores relacionados con el consumo de tabaco en la mujer”; en él Johanna G. Sánchez A. y Jennifer Lira Mandujano analizan las políticas públicas e intervenciones dirigidas para prevenir y eliminar el consumo de tabaco en mujeres. Por su parte, en el séptimo artículo, “Las condiciones socioculturales del desarrollo del síndrome amotivacional asociado a los consumidores crónicos de marihuana”, Rafael Gutiérrez, Leticia Vega y Valeria Gutiérrez Vega reportan los resultados obtenidos al describir las condiciones socioculturales del desarrollo de los síntomas previstos en la definición del llamado síndrome amotivacional en el curso de vida de un usuario crónico de

marihuana. Por último, en el octavo artículo llamado “Instituciones en adicciones: “la organización y la transferencia de tecnologías en psicología” de Alejandra Orejel Bermúdez y Cecilia Méndez Sánchez, desde una visión organizacional, se analiza el clima y la transferencia de tecnologías de dos organizaciones encargadas de realizar prevención de adicciones.

Finalmente, en la sección miscelánea se agregan dos artículos de psicología que no están relacionados con el volumen en general: “La contribución de tres aguascalentenses al entendimiento y la consolidación de la psicología en México, 1849-1914”, en donde Eric Fernando Hidalgo Romo ofrece un resumen de las aportaciones de estos tres pioneros de la psicología mexicana, y una comparación de cómo abordaron esta ciencia. Por su parte, en el “Reporte de una experiencia usando la entrevista para indagar razonamiento sociomoral en niños”, Martín Plascencia González emplea una técnica de investigación común en el campo de la psicología moral, la discusión de dilemas morales, planteando el hecho de si una guía de entrevista semiestructurada diseñada para la evaluación del razonamiento sociomoral promueve dilemas morales a los participantes.

El presente número pretende aportar información relevante que resulte de interés para todos aquellos encargados de la investigación y aplicación de conocimiento en el campo de las adicciones, la psicología y las ciencias sociales en general.

Kalina Isela Martínez Martínez